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前段时间，南京一小区
发生火灾造成重大损失。相
关部门初步分析为架空层停
放电动自行车处起火引发。

“禁止电动自行车上楼”一时
成 为 众 人 议 论 和 探 讨 的 话
题。

近日，记者走访发现，为
防范火情的发生，市区多个小
区加强了“禁止电动自行车上
楼”的宣传整治力度。有的小
区电梯内加装阻车器，有的小
区正在加紧增设充电桩。对
此，多数居民认为，完善相关
配套设施才是“禁止电动自行
车上楼”的关键。

车辆都停小区外
居民步行回家

为 避 免 电 动 自 行 车 上
楼充电等安全问题，运河区
吾 悦 华 府 小 区 采 取 的 措 施
是 ：所 有 车 辆 在 小 区 外 停
放、充电。

3月5日下午，记者来到运
河区吾悦华府小区看到，居民
刘女士在小区门口旁边的便
道上停下电动自行车后，拎着
菜走进小区。小区内几乎没有
车辆，显得宽敞整洁。

刘女士告诉记者，她自从
一年前入住小区以来，电动自
行车一直不能进入，只能在小
区外停放和充电。“开始觉得
有点不方便，时间长了也就习
惯了。”刘女士说。

记者看到，小区内有11栋
楼，东面和北面各有一个出入
口。东面大门两侧安装了40个
充电桩。北面大门一侧有一个
大一些的车辆停放处，这里能
容纳 50多辆电动自行车同时
充电。

居民马先生说，小区面积
不大，电动自行车停在外面，
避免了电动自行车上楼充电。
这样安全隐患减少了，多走几
步路他也能接受。

而住在小区南排的住户
有不同的观点。一位居民说，
他住的楼离两个门口都不算
近，有时回家要拎着大包小包
走一段路，觉得有点不方便。

在这个小区单元楼内，一
则“夺命只需100秒”的宣传彩
页介绍了电动自行车起火的
危险瞬间：电动自行车短路后
30秒出现明火，3分钟火焰温
度达1200摄氏度，火势达到顶
峰。浓烟迅速充斥整个楼道，
居民一旦吸入毒气体就会昏
迷，随后窒息。

小 区 物 业 工 作 人 员 表
示，为确保安全，小区实行人
车分流。由于地下车库无法
进出电动自行车，经过社区、
物 业 和 居 民 代 表 多 次 商 议
后，决定电动自行车一律停
在小区门外。为此，物业在两
个 门 口 陆 续 增 加 了 充 电 设
备，还在门口准备了小推车
供居民使用。随着居民入住
率的不断提高，物业会根据
居民意见，进一步优化充电

桩车棚、增加小推车数量等措
施。

电梯加装阻车器
车辆进入即停运

为了避免电动自行车上楼，
一些小区物业在电梯内安装了阻
车器。有的小区正在筹备安装，有
的小区已经安装运行了一年多。

运河区嘉禾一方西区一年
前便陆续在 55 部电梯内安装了
阻车器，还有 14部电梯正在安装
中。记者来到小区，正看到一位
男士推着电动自行车准备进电
梯。电梯门刚打开，电梯内便开
始大声循环播报“电动自行车禁
止进入电梯”的语音提醒。即使
推车进入电梯，电梯门也无法关
闭。

据介绍，阻车器主要是通过
电梯顶部安装的智能摄像头进
行自动识别。当摄像头识别到有
电动自行车进入电梯时，会立即
发出语音警告。物业工作人员
说：“安装上阻车器后，开始居民

觉得生活不方便，时间一长，确
实有效避免了一定数量的电动
自行车上楼。最重要的是，越来
越多的居民认识到，电动自行
车上楼停放或充电具有极大的
安全隐患。”

居民李女士说，以前早晨上
班时，很多居民推着电动自行车
下楼，人车挤在一起，电梯使用
效率不高，还存在安全隐患。现
在电梯里安装阻车器后，电梯里
不再有车辆，上下楼也节省了不
少时间。

记者了解到，市区皇家壹
里小区、天成明月洲等小区已
经安装了阻车器一年多，推电
动自行车上楼的情况改善很
多。目前，凤凰城、滨河龙韵等
小区也正在筹备电梯内安装
阻车器的事宜。

增设充电桩数量
后期维护是关键

“我认为阻车器不能‘一安
了之’，居民为电动自行车后续

充电的问题必须解决。”市民张
先生说，在家里或楼道里为电动
自行车充电的安全隐患较大，所
以，增加小区内充电桩的数量才
是关键。

记者走访发现，现在一般高
层小区内都安装了充电桩，但是
由于高层住户较多，有的小区充
电桩的数量无法满足居民的需
求，有的小区充电桩被“僵尸车”
或不充电车辆“霸占”，不能发挥
其作用。这就需要物业做好后期
的维护和管理。

在运河区嘉禾一方西区记
者看到，每栋楼旁都规划有大
大小小的停车位，甚至还有摩
托车停放区。在一栋楼前，不
需要充电的车辆停在一处，需
要充电的车辆停在充电区域。
车 辆 分 开 有 序 停 放 ，互 不 干
扰。

运河区皇家壹里小区物业
工作人员表示，小区内目前设有
3000 多个充电桩。如果居民正
常使用，能满足基本需要，由于
居民都集中在晚上充电，而且有
不充电的车辆占据了充电桩，导
致充电桩的无法得到充分利用。

他们已经加强巡逻，及时挪走长
期占据充电桩的车辆。

天成明月洲小区的崔女士
说，有一次，她的电动自行车
充满电后没有及时拔走插头，
别的居民看车辆已充满电，便
帮忙拔下插头，并在微信群里
通知了崔女士。从那以后，崔
女士找不到充电桩时，也会帮
忙拔下充满电的插头。“这一
年来，我们小区居民多数都在
楼 下 充 电 ，已 经 形 成 一 种 默
契，没有人为此发生矛盾。”崔
女士说。

提高安全意识
改变生活习惯

前几天，运河区御河新城小
区一位居民在微信群里提醒，有
居民将电动自行车推上楼充电，
希望个别居民为了自己和大家
的安全，在楼下充电桩充电。这
条消息引来不少邻居点赞和支
持。

记者从消防部门了解到，
2021年 8月 1日，应急管理部颁
布了《高层民用建筑消防安全
管理规定》，对电动自行车的停
放、充电作出了明确规定：禁止
在高层民用建筑公共门厅、疏
散通道、楼梯间、安全出口停放
电动自行车或者为电动自行车
充电。

市民王先生表示，充电桩
设在哪里，如何收费，都应该听
取居民的意见，程序上公开透
明，设立充电桩时进行公示，居
民参与讨论，社区、物业和居民
商讨出最合适的方案，使充电
桩的价格被居民接受。从楼内
充电转到楼外充电桩充电，其
实是人们一个生活习惯的改
变，需要一个过程。只有消防、
物业、社区等部门和单位通过
多种宣传，全社会共同努力，

“电动自行车上楼充电”问题才
有望得到有效解决。

我市多个小区采取措施，消除电动自行车上楼充电带来的安全
隐患——

电梯安装阻车器 加快建设充电桩
本报记者 姚连红 摄影报道
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所有年份茅台酒、五粮液、剑南春、郎酒、泸州老窖、西凤、汾酒、董酒、
洋河大曲、古井贡酒、药酒、虫草等。（可打电话咨询，如不方便可免费上门鉴定回收）

地址：沧州市解放路市政府对面尚都烟酒 电话：13785710006

收购各种老酒 名酒 黄金


